

QUEL PROJET DE LA CGT ÉDUC'ACTION POUR LE LYCÉE?

LA CGT ÉDUC'ACTION, LE SYNDICAT DE TOUS LES PERSONNELS DE L'ÉDUCATION NATIONALE

Annonces attal : retour vers un passe fantasmé



Nos gouvernant·es sont nostalqiques d'une « France d'avant » qui n'est pas sans inquiéter. Elle repose sur une vision réactionnaire d'une France... qui n'a jamais vraiment existé : Macron, fantasme une armée et un service militaire qui aurait été un moment de bonheur collectif qui l'a conduit à imaginer le SNU; Attal se prend à rêver d'une École basée sur la contrainte et où tou·tes les élèves réussissaient mieux... C'est fort de cette image fausse, que le gouvernement nous propose son École du 21^{ème} siècle : une École basée sur l'exclusion où on introduit un examen d'entrée au lycée et où on crée des « sous-secondes » de relégation où les élèves attendront de pouvoir entrer en seconde. Tout ce que combat la CGT Éduc'action.

SÉGRÉGATION

Le ministre réinstaure redoublement, souhaitant flatter les enseignant·es et sanctionner l'échec plutôt que de tenter de trouver des solutions. Il insiste cette École de sur concurrence en instaurant des groupes de niveau en collège alors que la majorité des études montré iamais qu'ils permettaient de remédier aux c'est difficultés. Pire, une ségrégation. Bref, une remise en cause du collège unique!

LES IMAGES D'ÉPINAL, **CA SUFFIT!**

La leçon de morale, le retour de la blouse, ce n'est pas l'École que nous ne voulons, ni celle dont les élèves ont besoin! Les élèves ne sont pas prédestiné·es : l'École doit



accompagner des enfants et des adolescent·es qui sont construction. Ce ne sont pas des groupes de niveau mais des effectifs réduits qui progresser les élèves, tou·tes les élèves. Mais cela, le ministère le refuse depuis des années!

> LE MINISTÈRE DOIT ENTENDRE REVENDICATIONS LES PERSONNELS ET DE LEURS ORGANISATIONS SYNDICALES.

POUR UNE ÉCOLE QUI ÉMANCIPE

Nous ne voulons pas d'une « École caserne » mais d'une École qui émancipe et où tou·tes les élèves peuvent réussir! Et pour celles et ceux qui rêvent d'une École d'avant où l'ordre et l'autorité régnaient, la fin de Zéro de conduite de Jean Vigo ne devrait pas les rassurer!





UN LYCÉE UNIQUE ET POLYTECHNIQUE

LA CGT ÉDUC'ACTION, LE SYNDICAT DE TOUS LES PERSONNELS DE L'ÉDUCATION NATIONALE

Pour la CGT Éduc'action, le lycée doit permettre la réussite, les progrès et l'émancipation de tou-tes les élèves. Cela implique l'abandon du tri social par les filières et les spécialités, mais aussi la fin de la concurrence généralisée des élèves entre eux-elles.



Dans cet objectif, il est temps de construire un lycée unique et polytechnique faisant une place véritable, pour chaque élève, à l'enseignement professionnel et pratique, à égalité avec les enseignements scientifiques, littéraires, sportifs et artistiques.

IL FAUT ABATTRE LE FANTASME D'UNE SÉPARATION ENTRE CONNAISSANCES THÉORIQUES ET « INTELLIGENCE DE LA MAIN » AU SERVICE DE LA DOMINATION DE CLASSE.

APPROFONDISSEMENTS CHOISIS

Les élèves ont le droit de préférer certaines matières. Nous proposons donc des heures d'approfondissement, théoriques ou pratiques, au choix des élèves.

Ce lycée doit aussi laisser aux élèves le droit de se tromper et de changer de voie : l'apprentissage polytechnique est une garantie qu'aucune porte ne leur sera fermée.

POUR UNE ORIENTATION CHOISIE

Pour que l'élève soit acteur trice de son orientation vers le Supérieur, un temps dédié à ces questions est nécessaire, ainsi que des personnels spécifiques formés à l'orientation en nombre suffisant. Le cadre doit être un service de proximité au sein de l'Éducation nationale.



UN LARGE TRONC COMMUN

Il doit inclure par exemple la philosophie pour tou.tes, et des volumes horaires plus équilibrés entre disciplines. Combiné à l'allongement de l'obligation scolaire à 18 ans, il permettra de continuer d'élever le niveau général de la population.



QUELS MOYENS POUR CE LYCÉE?

| La ba | aisse (| des eff | ectif | s par c | lasse | est | essenti | ielle |
|---------------|---------|---------|-------|---------|--------|------|---------|-------|
| pour | pers | onnalis | er | les | ensei | gner | nents | et |
| répondre a | ux be | soins c | les é | lèves, | notar | nme | nt les | plus |
| en difficulte | é. À c | e titre | , noi | ıs reve | endiqu | uons | 24 élé | eves |
| maximum | par | classe | en | lycée | (15 | en | éduca | tion |
| prioritaire). | | | | | | | | |

| | | Ce | lycée | nécessite | aussi | des | dédoublements |
|----|------|-------|----------|---------------|--------|-------|---------------|
| de | éfin | is pa | r discip | oline au nive | eau na | tiona | īl. |

| Ш | Une | enveloppe | de | moyens, | fléchée |
|--------|---------|-----------------|--------|--------------|-----------|
| natior | naleme | nt, doit égalen | nent p | ermettre des | activités |
| en co- | -animat | tion ou en peti | t grou | pes. | |



UN LYCÉE DE LA COOPÉRATION, PAS DE LA CONCURRENCE

LA CGT ÉDUC'ACTION, LE SYNDICAT DE TOUS LES PERSONNELS DE L'ÉDUCATION NATIONALE



Grâce à la liberté pédagogique, les enseignant·es conçoivent leurs cours. Il ne s'agit pas de prescrire certaines pédagogies et de choisir entre Célestin Freinet, Paolo Freire, Jean Pierre Terrail ou d'autres... mais certaines pédagogies font des dégâts, et d'autres reposent sur des principes qui émancipent : ne pas mettre les élèves dans des cases et les ouvrir au monde ; ne pas les isoler, mais les aider à construire collectivement leurs connaissances ; ne pas les renvoyer à leur origine sociale sous couvert de « méritocratie », mais permettre la réussite de toutes et tous ; avoir une analyse critique de notre société. Et par-dessus tout, arrêter de construire la concurrence scolaire entre élèves et les isoler.

L'EXIGENCE POUR TOU-TES MAIS PAS L'ÉLITISME

Le traitement institutionnel de la différenciation se fait en restreignant aux seuls « fondamentaux » les apprentissages des élèves en difficulté ou encore en les isolant dans des groupes de niveau... Elle accentue donc les inégalités et l'élitisme. Pour la CGT Éduc'action, à l'inverse, l'exigence est une nécessité universelle. Pour s'adapter aux difficultés des élèves, il convient de construire une démarche pédagogique les menant au même niveau de rigueur, de complexité et de détail que « les moins fragiles ». Cela commence par cesser de considérer qu'un savoir ou un savoir-faire est déjà acquis.

L'ÉCOLE DÉCRÈTE L'AUTONOMIE DES ÉLÈVES MAIS RIEN DANS NOS PROGRAMMES OU NOS FORMATIONS NE DIT COMMENT FAIRE ACQUÉRIR CETTE AUTONOMIE. IL FAUT CONSTRUIRE DES OUTILS AFIN QUE NOS ÉLÈVES ACQUIÈRENT CETTE AUTONOMIE AU LIEU DE L'HÉRITER.



POUR LES PERSONNELS, LA DÉMOCRATIE EN PRATIQUE :



UNE ASSEMBLÉE DE L'ENSEMBLE DES PERSONNELS REMPLACE LE CONSEIL PÉDAGOGIQUE. DANS CETTE ASSEMBLÉE, TOUTE LA COMMUNAUTÉ ÉDUCATIVE POURRAIT CONSTRUIRE LES PROJETS PÉDAGOGIQUES ET DISCUTER COLLECTIVEMENT LES CHOIX PÉDAGOGIQUES SANS POUR AUTANT SE SUBSTITUER AU CONSEIL D'ADMINISTRATION.



2 HEURES DE CONCERTATION HEBDOMADAIRES : DANS LE TEMPS DE SERVICE AVEC LIBERTÉ D'organisation des personnels. Elles permettent un réel travail collectif, au sein des Équipes pédagogiques ou disciplinaires, avec les personnels de santé et sociaux...



UNE DIRECTION COLLÉGIALE TOURNANTE : ENFIN, IL EST TEMPS DE REVOIR LES RAPPORTS HIÉRARCHIQUES Dans les établissements en élisant des directions collégiales pour 3 ans parmi les personnels en poste.

UN LIEU D'APPRENTISSAGE DE LA DÉMOCRATIE

Les initiatives des lycéen·nes, qu'il s'agisse de l'activité syndicale ou de la construction de projets associatifs, culturels, sportifs doivent avoir les moyens de s'exprimer. Dans cette optique, il est nécessaire de modifier profondément la composition, le fonctionnement et les compétences du CVL afin qu'il serve notamment de lieu préparation des Conseils d'Administration. Les représentant·es doivent être élu·es directement par l'ensemble des lycéen·nes.





UN VÉRITABLE LIEU DE VIE

Il est nécessaire d'adapter l'architecture des lycées en mettant à disposition des lieux que les élèves puissent s'approprier et dans lequel se retrouver. Un lycée pour 800 élèves maximum est nécessaire pour éviter les effets « usine ».



DÈS MAINTENANT, POUR LES LGT, LA CGT ÉDUC'ACTION REVENDIQUE :



DES EFFECTIFS À 24 ÉLÈVES MAXIMUM EN CLASSE ENTIÈRE

DES DÉDOUBLEMENTS ET DES HEURES À EFFECTIFS RÉDUITS DÉFINIS NATIONALEMENT, NOTAMMENT POUR PRÉPARER L'ÉPREUVE DE GRAND ORAL

LE RETOUR À UN BACCALAURÉAT EN EXAMEN FINAL

L'ABANDON DE PARCOURSUP ET DE TOUTE SÉLECTION À L'ENTRÉE DE L'UNIVERSITÉ UN TRONC COMMUN PLUS AMBITIEUX AVEC UN RÉÉQUILIBRAGE DES COEFFICIENTS ET DES HORAIRES.

UNE RÉVISION DES PROGRAMMES POUR EN FINIR AVEC L'ENCYCLOPÉDISME.

PLUS LARGEMENT, LA CGT REVENDIQUE UNE AUTRE RÉFORME DU LYCÉE. CE LYCÉE DOIT ROMPRE AVEC LA LOGIQUE DE TRI ET DE SÉLECTION DES ÉLÈVES À L'ŒUVRE DEPUIS DES DÉCENNIES ET DOIT AVOIR POUR OBJECTIF LE PROGRÈS ET L'ÉMANCIPATION DE TOUTES ET TOUS.

263, rue de Paris Case 549 93515 MONTREUIL CEDEX



















@cgteducaction